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香港文匯報訊（記者 李自明）2017年香港特首普
選決議案前日在立法會被反對派否決，令香港失落
普選契機。全國政協副主席、首任香港行政長官董
建華昨日強調，2017年香港民主進程能夠向前邁進，
對香港長遠發展具有重大意義，但反對派議員不顧香
港整體利益否決決議案，應該深切反省，並必須清晰
了解：香港任何事項都不能偏離「一國兩制」的憲制
位置，否則香港不可能有出路。他寄語港人在失望、
痛心、沮喪過後，重拾心情，拒絕內耗，為香港福祉
共同努力。
董建華昨日發表聲明，重申2017年香港民主進程
能夠向前邁進，對香港長遠發展具有重大意義，但
反對派議員不顧香港整體利益，對決議案投反對
票，應該深切反省，「『泛民』議員必須清晰了
解，香港任何事項都不能偏離『一國兩制』的憲制
位置。否則，香港一切政經及民生發展都不可能有

出路。」

理性為下一代拓未來
他強調，「我與很多市民一樣，對普選方案獲得

大多數市民支持下被否決感到失望、對大多數市民
意願不獲尊重感到痛心、對香港民主發展受到挫折
感到十分沮喪。不過，失望、痛心、沮喪過後，我
深信更重要的是：每一個愛香港的市民，都能夠更
冷靜、理性面對將來，珍惜香港現在的一切，以此
作為基礎，為下一代開拓可持續發展的未來。」
董建華並寄語港人重拾心情，積極面對當前的挑

戰，「從今天開始，我們大家要拒絕內耗，團結一
心，為全港市民的福祉共同努力。」
自全國人大常委會公布「8．31」決定以來，董建

華先後多次會見傳媒，苦口婆心勸喻反對派議員拿
出胸襟和勇氣，迷途知返，拒絕「綑綁」否決普選

方案。
在特區政府公布特首普選方案後，董建華在4月30

日會見傳媒時詳細表明，普選方案是合憲、合法、
合情、合理的「真普選」，並強調2017年特首普選
決議案一旦被否決，結果將會是「全港皆輸」。

續糾纏爭拗全港皆輸
他當時表示：「若反對派堅持『綑綁投票』否決

方案，令到香港目前已非常嚴重的內耗加劇，令香
港急需處理如經濟、房屋土地、醫療、社會保障等
問題繼續停滯不前。如果繼續糾纏於沒完沒了的政
改爭拗當中，容許內耗不絕的話，香港只會進入一
個全港皆輸的局面。」
董建華再三強調，身處大時代、香港歷史的轉捩

點，需要大部分有理性的反對派議員，拿出政治家的
胸襟、代議士的智慧、思想家的承擔、獨立思考者的
道德勇氣，拒絕「綑綁」，憑政治良心投票，「咁樣
做，先至會無愧於自己、無愧於選民、無愧於香
港。」可惜的是，反對派最後依然罔顧民意，堅持剝
奪全港市民的普選權利，令香港政制原地踏步。

董建華：反對派應深切反省

否決政改勢必「票債票償」
批提「重啟政改」自欺欺人 經歷內耗籲聚焦經濟民生

盧文端：阻礙民主歷史罪人
全國工商聯副主席、全國政協外事委員會

副主任盧文端昨日在接受本報訪問時，強烈
譴責反對派否決普選決議案，並批評他們是
阻礙香港民主進程的歷史罪人。他指出，普
選決議案公平民主、合法合憲，既符合香港
實際情況，也保障了國家安全和利益，「給
你（普選）又唔要，5年內都唔會再提（重
啟政改）。」
他認為，經過20個月的政治爭拗和內
耗，香港社會應該稍作喘息，支持特區政府

集中精力發展經濟、改善民生，「希望反對
派唔好再拉布，香港已經無普選，唔可以連
經濟、民生都一併輸掉。」

葉太：拒人大決定難有溝通
行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀昨日
在接受電台訪問時批評，反對派要求「重啟
政改」是不切實際的。他們一日不接受全國
人大常委會「8．31」決定，就沒有與中央
討論和溝通的基礎。她強調，特區政府未來
仍有很多民生工作要推行，特別是香港經濟
增長近期開始放緩，當局應集中精力解決有
關問題。

吳秋北：點解市民要選你？
港區全國人大代表、工聯會理事長吳秋北

批評，反對派是扼殺普選的罪魁禍首，剝奪

了500萬市民的普選權利，令香港民主發展
行人止步，市民感到極度失望和憤怒，將會
成為市民在選舉中的最大發洩對象。
他說，香港市民一定會在區議會及立法會

選舉向他們「票債票償」，「反對派只識拉
布、拖政府後腿，爭取普選又做唔到，點解
市民仲要選你呢？」
他又批評，反對派聲稱未來會繼續爭取撤

回人大決定，是在浪費時間，「即使下次重
啟政改，都是從『8．31』決定出發，但反
對派就令香港足足損失5年至10年時間。」

楊耀忠：罔顧市民普選權利
港區全國人大代表、香港教育工作者聯會

名譽會長楊耀忠接受本報訪問時，狠批反對
派僅着眼於自身利益而否決普選決議案，是
罔顧香港市民的普選權及香港的民主發展，

並直斥他們是「逆歷史潮流而行」的「歷史
罪人」和反動派。
他奉勸反對派不要再宣稱「重啟政改」，

自欺欺人，誤導市民，而應在政制爭拗過
後，與社會各界一起重新發展被拖慢多年的
民生福利議題。同時，當局也應在爭議過
後，加強德育、中國歷史及香港基本法的教
育。

黃國健：反對派責任難推卸
工聯會立法會議員黃國健表示，建制派當

日表決時出現「技術性犯錯」，不等同反對
派可以推卸責任，他們仍需要為否決特首普
選決議案負責，「今次是香港開埠以來，首
次（有機會）『一人一票』普選行政長官，
反對派否決普選方案，始終有不可推卸的責
任……市民會發現否決普選方案的影響是非

常深遠。」

麥美娟：為市民停止「鬥氣」
工聯會立法會議員麥美娟批評，反對派否

決特首普選決議案，令廣大市民的普選願望
落空，事後聲稱要「重啟政改」更是不切實
際的，令市民有「錯誤的期待」。她促請反
對派顧及香港市民的真正需要，停止「鬥
氣」，香港社會也應團結起來，集中處理
「全民退保」等尚待解決的民生議題。

謝偉俊：審時度勢看清問題
立法會議員謝偉俊批評反對派要求「重啟

政改」，只是「呃緊自己、呃緊選民」，
「係人都識講，但卻落唔到地」。他呼籲反
對派審時度勢，看清香港社會目前面對的根
本問題，再策劃將來的行動。
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香港文匯報訊（記者 李自明）反對
派立法會議員綑綁否決2017年特首普
選決議案，扼殺香港500萬合資格選
民的投票權利。香港基本法委員會委
員陳弘毅昨日表示，他對經過兩年討
論的普選決議案未獲立法會通過感到
失望和心情沉重。他強調，將來討論
普選仍然要按照全國人大常委會「8．
31」決定的框架，故明年的立法會選
舉相當關鍵：倘結果反映有不少市民
希望根據「8．31」決定的框架實現普
選，立法會也有近三分之二議員願意
探討，相信下屆特首會有機會考慮重
啟「政改五步曲」。
陳弘毅昨日在接受電台訪問時表

示，根據各種民意調查，支持普選方
案的市民比反對的多，但立法會最終
投票結果未能反映社會上的真正意
見。他表示，自己對特首普選決議案
未獲立法會通過感到失望和心情沉
重，而香港政改在經過兩年來討論
後，最終竟在混亂情況下收場，令市
民對立法會失去信心。
談到將來香港的政制發展，陳弘毅
說，2017年不能成功落實特首普選，
最快可以實現特首普選及立法會普選
的時間相信分別是2022年及2024年。
至於在2022年能否重啟「政改五步
曲」，他則認為，明年的立法會選舉
相當關鍵，如果結果顯示有不少市民
希望根據「8．31」決定的框架實現特
首普選，而立法會也有近三分之二議
員願意探討，相信2017年上任的特首
會有相當機會考慮重啟政改。

將來討論普選仍依人大決定
陳弘毅並強調，香港社會將來在討

論普選時，仍然要按照「8．31」決定
的框架，而在框架內尚有很大空間提
出改良建議，也可於本地立法層次處
理。他又指，自己過往是以法律學者
身份提出建議方案，這並非基委會委
員的責任，可惜中央與反對派觀點相
距很遠，他的建議均不獲反對派支
持，未能共同探討政改出路。

林健鋒葉太難過落淚

劉兆佳：反對派政治空間或縮小

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會前日表決2017
年特首普選決議案期間，反對派等28名議員投下反對
票，令決議案無論如何都無法通過三分之二議員支持的
通過門檻，但在表決前一刻離開會議廳的建制派議員一
直耿耿於懷。經民聯議員林健鋒昨日含淚向其他建制派
議員及支持決議案的市民致歉。新民黨主席葉劉淑儀在
談到事件時更激動落淚，對未有投票感到難過和遺憾。

林健鋒昨日在建制派議員
WhatsApp群組內發出短訊，指前
日是他「從政以來最難過的一
天」，自己要為是次事件負上很
大責任，又說今後仍有很多事情
要共同處理，「建制派已沒有分
裂的本錢。」他昨日下午主動會
見傳媒，並再次向其他建制派議
員及支持決議案的市民道歉，其
間多次哽咽落淚。
他說，建制派在過去20個月來

很努力希望決議案通過，並等待投贊成票的一刻，但結
果因為溝通問題，令33名建制派議員未能投票而受到批
評，令他非常難過。希望政改後，香港社會回復平靜，
大家放下過去兩年的紛爭，為香港福祉多做點事、不要
拉布，「再一次重拾獅子山精神。」
葉劉淑儀在接受另一電台訪問時也激動落淚。她說，
對未能投下贊成一票感到「好難過、好遺憾」，「對不

起國家、歷史和支持者。」建制派為通過政改辛苦了20
個月，近月各項民調也顯示逾半市民支持政改，「投唔
到票我都好難過，無咗呢次機會唔知幾時先有，所以真
係好難過。」

葉國謙黃國健向市民致歉
帶頭離場的民建聯議員葉國謙解釋，他們是次行動的
出發點，是希望等候劉皇發返回會議廳，讓全體建制派
議員可以一起投票，顯示建制派支持政改的決心，但由
於時機掌握不準確，令技術性拖延出現錯誤。自己要負
上不可推卸的責任，並向市民致歉。

譚耀宗：願反省總結經驗
民建聯前主席譚耀宗也說，願意承擔責任，因為大家
都基於對民建聯的信任去集體行動，他們會反省及總結
經驗，並希望建制派議員團結一致，共度艱難時刻。
工聯會議員黃國健則承認犯了「低級錯誤」，並衷心
向支持者致歉。

自由黨：無離場不損建制合作
香港文匯報訊（記者 李自明）香港立法會前
日否決特首普選決議案。在表決前夕，大部分建
制派議員集體離場，希望爭取推遲表決，讓抱恙的
經民聯議員劉皇發趕回投票，惟因包括自由黨議員
在內的8名議員仍然在席，令會議廳有足夠法定人
數表決。自由黨議員昨日在接受電台訪問時相信這
是個別事件，不會影響建制派之間的合作。
自由黨榮譽主席田北俊昨日在接受電台訪問時
指，若立法會通過特首普選方案將有利香港發
展，故他們當時「無理由走咗去」，「當時我對
情況『一頭霧水』。一剎那的決定，我認為特首
普選方案投票意義重大，歷史會記錄在案，看不
到任何要走的理由，外界對是次結局是感到驚
訝。」
自由黨主席鍾國斌同日接受電台訪問時則表
示，「當時距離投票剩餘約10秒，任何議員都應
該留下投票。即使自由黨事先知道離席是想等待
劉皇發趕回投票，自由黨也不會離席……我相信
這是個別事件，不會影響建制派日後合作。」

香港文匯報訊（記者 李自明）香港反對派逆主流民意綑
綁否決2017年特首普選決議案。全國港澳研究會副會長劉
兆佳昨日批評，反對派立法會議員否決政改，是非理性及
不明智的決定，此舉可能會令反對派與中央的關係惡化，
令他們未來參與社會管治的空間縮小。
劉兆佳昨日在接受中新社訪問時指出，香港的政改進程，

必須維護國家利益和國家安全，防止「一國兩制」走向歪
路，「對於反對派議員來說，否決政改是在意氣用事，這不
是理性、明智的決定，對反對派來說沒有太多好處。」

與中央關係惡化 內部更分化
劉兆佳分析指，反對派否決普選決議案，可能給他們帶

來3個影響：與中央的關係很難改善甚至還會惡化；未來
參與社會管治的空間將縮小；證明用激烈手段逼使中央讓
步的設想不具任何可能。
他說：「反對派未來政治空間可能越來越小，或導致他

們進一步分化。某種程度上，違背民意的做法也會減少一
部分香港人對他們的支持。否決政改，反對派犧牲了長遠

發展，只是換取了短期的政治利益。」
被問及政改之後的社會發展，劉兆佳認為，應從提高政府

管治能力入手。雖然特區政府當前遇到一些管治問題，但不
應誇大政府的管治難度，香港也遠未出現「管治危機」。
他說：「下一步，特區政府應走一條容納社會各階層的

施政路線，爭取更多人加入愛國愛港陣營。同時，（特
區）政府應解決社會矛盾、減少社會貧富差距懸殊，為年
輕人提供更多發展的可能性，讓更多民眾分享到經濟發展
帶來的好處。」

■■反對派前日綑綁否決了反對派前日綑綁否決了20172017年年
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